

Messe du jeudi 14 février 2019

Jeudi de la 5^e semaine du temps ordinaire

Saints Cyrille et Méthode

Première lecture (Gn 2, 18-25)

« Dieu amena la femme vers l'homme. Et tous deux ne feront plus qu'un »

→ Mais pourquoi Dieu envisage de donner « une aide » à l'homme ? Pourquoi pas plutôt un alter ego ?

¹⁸Le Seigneur Dieu dit :

« Il n'est pas bon que l'homme soit seul.
Je vais lui faire une aide qui lui correspondra. »

→ Dieu n'a pas créé l'homme pour qu'il reste seul, et vu de moi c'est une bonne nouvelle pour nous.

→ Dieu prend le temps de modeler Lui-même un à un tous les animaux

¹⁹Avec de la terre, le Seigneur Dieu modela toutes les bêtes des champs et tous les oiseaux du ciel, et Il les amena vers l'homme pour voir quels noms il leur donnerait. C'étaient des êtres vivants, et l'homme donna un nom à chacun.

→ Curieux du nom que l'homme donne aux êtres vivants juste créés, Dieu fait confiance en l'homme !

²⁰L'homme donna donc leurs noms

à tous les animaux, aux oiseaux du ciel et à toutes les bêtes des champs.

Mais il ne trouva aucune aide qui lui corresponde.

→ Une "aide", et qui "lui corresponde" ?? Qu'attendaient donc Dieu et l'homme ?

²¹Alors le Seigneur Dieu

fit tomber sur lui un sommeil mystérieux, et l'homme s'endormit. Le Seigneur Dieu prit une de ses côtes, puis Il referma la chair à sa place.

→ Ah, voilà l'alter ego. Étonnant geste chirurgical de Dieu, qui veut la même chair (mais pas un clone)

²²Avec la côte qu'il avait prise à l'homme, Il façonna une femme et Il l'amena vers l'homme.

→ Là, Dieu attendait encore plus la réaction de l'homme. Gageons qu'Il ne fut pas déçu de sa joie !

²³L'homme dit alors :

« Cette fois-ci, voilà l'os de mes os et la chair de ma chair !
On l'appellera femme – Ishsha –, elle qui fut tirée de l'homme – Ish. »

²⁴À cause de cela, l'homme quittera son père et sa mère, il s'attachera à sa femme, et tous deux ne feront plus qu'un.

→ Est-ce Dieu qui dit cela ? On a l'impression que c'est le rédacteur du récit qui pose ce principe

²⁵Tous les deux, l'homme et sa femme, étaient nus, et ils n'en éprouvaient aucune honte l'un devant l'autre.

→ Un principe très important, puisque Jésus le citera comme clé de la relation homme/femme !

– Parole du Seigneur.

→ D'où vient la honte d'être nu ? Dieu a-t-il créé l'homme pour qu'il reste nu ? Vaste sujet, à demain pour la suite !

→ L'évangile nous donne à voir Jésus émerveillé de la réponse d'une femme, vue alors des Juifs comme "païenne" voire "chienne", donc pas tout à fait humaine

→ La 1^{ère} lecture nous donne à voir Dieu Créateur modeler de Ses mains des êtres vivants pour que l'homme ne soit pas seul, guetter les différents noms qu'il leur donne

→ Émerveillé de ce qu'Il voit de l'homme, Dieu décide de créer pour l'homme un être vivant, non pas par modelage d'une glaise faite de terre et d'eau : avec sa chair

→ La Table de Dieu est remplie de Ses dons, toute miette est don !

→ Jésus n'a-t-il pas dit cette phrase si dure juste pour entendre et faire entendre cette si belle réponse de la femme ? De toute table garnie tombe des miettes !

→ Jésus est-Il entré dans cette horrible séparation introduite dans les esprits en Israël entre les hommes, mettant d'un côté des enfants et de l'autre des chiens ?

→ Émerveillé de ce qu'Il entend de la femme, Jésus décide de libérer sur le champ sa fille du démon qui la dénature, même si cette femme n'est pas de la maison d'Israël

Psaume Ps 127 (128), 1-2, 3, 4-5
R/ Heureux qui craint le Seigneur !

Heureux qui craint le Seigneur
et marche selon Ses voies !
Tu te nourriras du travail de tes mains :
Heureux es-tu ! À toi, le bonheur !

Ta femme sera dans ta maison
comme une vigne généreuse,
et tes fils, autour de la table,
comme des plants d'olivier.

Voilà comment sera béni
l'homme qui craint le Seigneur.
De Sion, que le Seigneur te bénisse !
Tu verras le bonheur de Jérusalem tous les jours de ta vie.

- 2 clés pour être heureux :
1. Craindre le Seigneur
 2. Marcher selon Ses voies

- 2 cibles de Sa bénédiction
1. L'épouse « vigne généreuse »
 2. Les fils « plants d'olivier »

→ La femme de l'évangile du jour
fait tout pour sa fille : n'est-elle pas
une « vigne généreuse » ?

→ La fille de cette femme n'a pas
la vigueur d'un « plant d'olivier »,
possédée qu'elle est par un démon

Acclamation (cf Jacques 1, 21bc)

Alléluia. Alléluia.

Accueillez dans la douceur la Parole semée en nous : c'est elle qui peut vous sauver.
Alléluia.

- St Jacques souligne 3 choses :
1. La Parole peut nous sauver
 2. Or elle a été semée en nous
 3. Accueillons la dans la douceur

→ Mais qu'est-ce à dire au juste
qu'accueillir la Parole de Dieu
« dans la douceur » ?

Évangile (Mc 7, 24-30)

« Les petits chiens, sous la table, mangent bien les miettes des petits enfants ! »

²⁴En partant de là, Jésus se rendit dans le territoire de Tyr.
Il était entré dans une maison, et Il ne voulait pas qu'on le sache.

Mais il ne put rester inaperçu :

²⁵une femme entendit aussitôt parler de Lui ;
elle avait une petite fille possédée par un esprit impur ;
elle vint se jeter à Ses pieds.

²⁶Cette femme était païenne, syro-phénicienne de naissance,
et elle Lui demandait d'expulser le démon hors de sa fille.

²⁷Il lui disait : « Laisse d'abord les enfants se rassasier,
car il n'est pas bien de prendre le pain des enfants
et de le jeter aux petits chiens. »

²⁸Mais elle Lui répliqua :

« Seigneur, les petits chiens, sous la table, mangent bien les miettes des petits enfants ! »

Alors Il lui dit :

²⁹« À cause de cette parole, va : le démon est sorti de ta fille. »

³⁰Elle rentra à la maison, et elle trouva l'enfant étendue sur le lit : le démon était sorti d'elle.

— Acclamons la Parole de Dieu.

→ Jésus finit par accorder à la
femme la guérison qu'elle implore,
justement sur cette parole

→ Cf en bas de la page 1 une analyse en
synthèse de la 1^{ère} lecture et de l'évangile
du jour éclairés l'un par l'autre

→ Pourquoi Jésus était-Il allé dans
cette maison de ce pays si c'était
pour que personne ne le sache ?

→ Et si c'était l'Esprit Saint qui
l'avait emmené là, souhaitant Lui
faire rencontrer cette « païenne » ?

→ Jésus dit à cette femme une
parole très, très dure. Qui sont les
"enfants", qui sont les "chiens" ?

→ Aurait-on trop dit ceci à Jésus ?
Les Juifs sont des "enfants" devant
Dieu, les autres sont des "chiens"...

→ Mais comment accueillir cette
parole plus « dans la douceur » ?

Echange à l'équipe « Numérique » de ND de Pentecôte

Extrait du CR de la réunion mensuelle 12h30 – 14h00

Br Le début m'a un peu troublé : pourquoi Dieu, pour lui faire « une aide qui lui corresponde » présente d'abord à l'homme des animaux et ensuite la chair de la chair ? Pourquoi cette étape intermédiaire ?
M-Ch Bien sûr, les simples bêtes ne suffisent pas à l'homme...

Sév Sortie du côté de l'homme, la femme n'est pas une aide de l'homme, mais assortie à lui, elle est don de Dieu et amenée à l'homme. Du côté d'Adam ouvert par Dieu va sortir la femme ; plus tard, du côté ouvert de Jésus ouvert par la lance du soldat naîtra l'Église (par l'eau et le Sang)...

Pat L'homme est-il seul au départ ? Bd Il y a deux récits de la création. Homme et femme, Il les créa. L'homme et la femme sont à l'image de Dieu. Fç les 2 récits se complètent

Bd C'est beau, ce passage où l'homme donne un nom à tout être vivant...

Ils ne sont pas anonymes, tous méritent un grand respect.

Stph Dieu rend l'homme responsable de la Création. Mais j'ai du mal à me dégager des mots du texte.

Mc L'homme est invité à laisser venir à lui tous les êtres vivants, avec tout ce que cela veut dire de capacité à observer. Une quasi fraternité ! L'homme n'est pas qu'une mécanique et une intelligence...

No « Aide » ?... Il y a une hiérarchie entre les hommes et les autres êtres vivants de la nature, mais pas entre l'homme et la femme. Et l'homme ne trouvera sa plénitude que dans la relation humaine.

Toutes les relations humaines et la nature nous permettent de vivre pleinement. Ils font erreur, les écologistes qui privilégient la nature que l'humain. Je pense aussi aux personnes seules qui sont liés à leurs animaux domestiques et ne vivent plus de relations humaines.

Fç « L'homme s'attachera à sa femme » : cela crée une dynamique de famille, mais quand la vieillesse vient, c'est douloureux. Maman a fait un burn-out à force de s'occuper de papa à la maison, maintenant il est en maison de retraite. Être vivants mais séparés, c'est douloureux.

Sév L'homme et la femme étaient nus et n'avaient pas honte. La nudité me fait penser à la sainteté.

MCh Tant qu'ils n'étaient pas encore touchés par le péché originel, ils étaient saints...

Fç L'homme, la femme : comment les personnes homosexuelles peuvent se retrouver dans ce texte ?

Bd Dieu crée l'humain pour rentrer en relation : c'est beaucoup plus large que seulement entre l'homme et la femme ! Fç Il y a comme une inversion. La femme enfante et l'homme enfante la femme.

Bd Dans les langues anciennes, on parle plus de côté que de côte. Dieu n'a pas pris un os, mais de la chair du côté du cœur. Car le côté, c'est le lieu du cœur.

Mc Le côté de l'intime ! Bd c'est aussi le manque qui est côté cœur

MCh N y aurait-il pas deux actes de création ? La femme n'est pas forcément la dérivée et aucun des deux n'a assisté à la création de l'autre. Du coup, il y a un mystère de chacun de l'autre.

Fç L'évolution de l'homme primitif jusqu'à nos jours... quand considère-t-on l'animal et homme ?

Br Seul l'homme enterre ses morts. Pour moi, il y a eu une rupture à un moment donné.

MCh Le temps de Dieu n'est pas le nôtre !

Méditation de Prier au Quotidien

St Jean Chrisostome (+ 407), évêque de Constantinople, docteur de l'Église

Jésus répond à la Cananéenne « je n'ai été envoyé que pour les brebis perdues de la maison d'Israël » (Mt 15,24). Que fait-elle après avoir entendu ces paroles ? Est-ce qu'elle s'en va en gardant le silence ? Perd-elle courage ? Pas du tout : elle insiste davantage ! Ce n'est pas ce que nous faisons : quand nous ne sommes pas exaucés, nous nous sentons découragés. Mais cette femme ne perd pas courage, au contraire elle s'approche de plus près et se prosterne en disant [en substance] : Seigneur, viens à mon aide... si je suis un petit chien dans cette maison, alors je ne suis plus une étrangère ! Je sais bien que la nourriture est nécessaire aux enfants, mais il ne faut pas leur interdire de donner les miettes ! On ne doit pas me les refuser, parce que je suis le petit chien qu'on ne peut pas repousser.

C'est parce qu'Il prévoyait Sa réponse que le Christ tardait à exaucer sa prière : Ses réponses n'étaient pas destinées à faire de la peine à cette femme, mais à révéler son trésor caché.